

Conflicto en Medio Oriente:

Cómo funciona Cisjordania, el territorio palestino donde Israel lanzó una operación militar

La reanudación de la violencia ha puesto de relieve a la región.

THE NEW YORK TIMES

Las tropas israelíes atacaron en los últimos dos días varios puntos de Cisjordania, en lo que describieron como un esfuerzo por sofocar la creciente militancia en el norte del territorio palestino. Las incursiones han dejado cerca de 15 muertos, incluido un comandante de la Yihad Islámica, ayer.

La renovada violencia ha puesto de relieve el territorio, donde más de 600 palestinos han muerto en enfrentamientos con las fuerzas israelíes, según la ONU, en paralelo a la devastadora guerra en Gaza. Aquí datos claves para entender la situación del territorio palestino:

■ ¿Qué es Cisjordania?

Unos tres millones de palestinos y 500.000 colonos israelíes viven en Cisjordania, una zona entre Israel y Jordania.

El territorio surgió después de la guerra de 1948 en torno al establecimiento de Israel. Durante el conflicto, miles de palestinos huyeron o fueron expulsados de sus hogares, y muchos se refugiaron en Cisjordania. Luego, Jordania ocupó y luego anexó el territorio.

En la guerra de los Seis Días de 1967, Israel ocupó Cisjordania. Para los judíos religiosos, las colinas y los sitios antiguos del territorio eran el corazón de lo que consideraban una patria prometida. La mayoría de los israelíes se refieren a ella con los nombres bíblicos de Judea y Samaria.

Poco a poco, Israel comenzó a



FUERZAS ISRAELÍES durante una operación militar ayer, en el campo de refugiados de Nur Shams, Tulkarem, Cisjordania.

permitir que sus ciudadanos construyeran y expandieran asentamientos en Cisjordania. Nunca anexó formalmente el territorio, pero los palestinos que viven ahí están bajo el régimen militar israelí.

■ ¿Y el proceso de paz?

En los años 90, los dirigentes palestinos firmaron los Acuerdos de Oslo, que les permitían administrar algunas localidades bajo la recién creada Autoridad Palestina. Cisjordania quedó dividida en tres zonas fragmentadas hasta que se pudiera llegar a un acuerdo final. En la más grande (60%), Israel mantendría el control directo, mientras que los funcionarios palestinos tendrían distintos grados de autonomía en las otras dos.

Ambas partes se acusan mutuamente por el fracaso en alcanzar un acuerdo final.

■ ¿Quién lo controla?

En la práctica, el ejército israelí tiene un control absoluto sobre la seguridad de las ciudades palestinas y tiene la última palabra sobre quién entra o sale del territorio. Los palestinos sospechosos de participar en actos de violencia contra los israelíes suelen ser juzgados en tribunales militares israelíes.

Los funcionarios de la Autoridad Palestina aún gestionan asuntos locales como la recogida de basura, escuelas y hospitales. También tienen sus propias fuerzas de seguridad, que se coordinan con sus pares israelíes pero tienen una autoridad limitada.

■ ¿Por qué hay combates?

Según el ejército, sus tropas israelíes están en Tulkarem y Yenín para defenderse de la creciente influencia de los grupos militantes

PAUSA

Israel aceptó al menos tres días de "pausa humanitaria" en Gaza para permitir que los funcionarios de salud de la ONU administren vacunas contra la polio a unos 640 mil niños menores de 10 años.

palestinos, cada vez más dominantes en el norte de Cisjordania. De acuerdo con información militar, en 2023 se lanzaron aproximadamente 150 ataques contra israelíes desde las dos áreas.

La menguante esperanza de una resolución diplomática ha impulsado la influencia de grupos islamistas como Hamas y la Yihad Islámica, que creen en la lucha armada abierta contra Israel, incluidos los ataques a civiles. También han surgido nuevas milicias locales, formadas por palestinos más jóvenes que, habiendo perdido la fe en un proceso de paz moribundo, creen que solo la violencia hará avanzar su causa. Al mismo tiempo, el archienemigo regional de Israel, Irán, ha tratado de introducir armamento más avanzado en un intento de estimular más disturbios.

La Autoridad Palestina, cuyos líderes son ampliamente impopulares entre el público palestino, ha trabajado en colaboración con las fuerzas de seguridad israelíes para reprimir a los militantes. Pero el organismo, cada vez más frágil, ha visto erosionarse su control, particularmente en zonas de cómo Tulkarem y Yenín.